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央行日前宣布將外匯市場人民幣兌美元匯率浮動

幅度由原先的千分之五擴大至百分之一。這是自

2005年7月匯改以來，央行第三次調整匯率波幅，

也是幅度最大的一次，國際貨幣基金組織及白宮對

決定表示歡迎。央行擴大人民幣匯率浮動幅度，不

僅增強人民幣匯率雙向浮動的彈性，深化人民幣匯

率的改革機制，而且為人民幣的國際化及長遠實現

自由兌換奠下基礎。不過，擴大浮動幅度是要令匯

率更能反映市場價格，並不意味人民幣匯率會出現

新一輪升值。同時，此舉也會加大企業匯兌上的風

險。央行需保持人民幣匯率在合理、均衡水平的穩

定，以維護宏觀經濟和金融市場的穩定。

自05年7月匯改以來，人民幣匯率已有較大幅度

升值，人民幣匯率已經接近均衡水平，因擴大波幅

而觸發趨勢性的升貶值預期風險大為降低，加上近

期內地貿易順差日趨減少，國際收支進一步向均衡

狀態接近，這些都是容許波動幅度進一步擴大的有

利條件。加大匯改的力度，特別是較大幅度地實行

雙向的波動，反映目前正是進一步深化人民幣匯率

機制的最佳時機。

近年內地的外匯市場發展愈趨成熟，交易主體自

主定價和風險管理能力日漸增強。適應匯率市場化

的需要，增強人民幣匯率雙向浮動彈性，不但有助

形成人民幣匯率的市場機制，讓市場參與匯率價的

釐定，有利於人民幣匯率合理化，而且進一步實現

人民幣可自由兌換，在推動人民幣國際化上邁出重

要一步，並為內地的金融改革及資本賬戶進一步開

放作好準備。同時，此舉也為中國貨幣政策調控提

供更多操作空間。隨 人民幣匯率的釐定更加市場

化，因匯率爭議而造成的貿易摩擦也可望大為減

少。國際貨幣基金組織及白宮對於內地擴大匯率浮

動幅度表示歡迎，原因正在於此。

無疑，人民幣匯率浮動幅度加大，將令匯率更

能反映市場波幅，但在波幅以內匯價可升亦可

跌，並不意味人民幣在短時間內會出現大幅升

值。不過，匯率浮動幅度擴大，今後人民幣匯率

的波動頻率、幅度、方向將更難預測，匯率風險

也會大幅增加，對內地企業的出口可能會造成一

定影響。企業為規避匯兌風險，也可能要增加對

沖的成本，增加營運壓力。在目前外貿形勢極不

明朗的環境下，央行應保持人民幣匯率的穩定，

以免出現波幅過大令出口企業受到衝擊。同時，

深化匯率機制，推動人民幣國際化是一個漫長而

複雜的過程，不宜操之過急，以免對經濟發展以

至金融體系安全造成不利影響。

(相關新聞刊A2版)

強制驗樓計劃今年第二季全面推行，法例

規定30年樓齡大廈，每10年強制驗樓；10年

樓齡以上則每5年驗窗，否則負刑責。不過

一項調查顯示，70%受訪業主從未聽過有關

計劃，46%業主認為政府宣傳不足，超過一

半業主更相信，執行計劃時，會因資訊不

足，資金短缺，在籌備驗樓驗窗的行動時感

困難。

因應本港過去多次發生樓宇失修導致鋁窗

飛脫、塌簷篷甚至塌樓事故，政府修例以免

慘劇重演，原意良好，然而「強制」並不意

味「保證執行」，特別是上情不能下達，相

關資訊未能令大部分業主知曉，不但增添了

不必要的民怨，而且令政策難以推行。政府

應將強制驗樓驗窗計劃當作推行一系列改善

本港樓宇問題的契機，包括協助業主組成法

團，促成業主主動檢視樓宇的習慣，確立積

極維修樓宇的觀念，爭取公眾認同和配合，

本港的樓宇管理問題將可加快改善。

強制驗樓驗窗的確可預防樓宇失修所引起

的意外，為大廈檢驗維修是業主應有之責，

但是維修是專門學問，許多業主只是門外

漢，對維修一竅不通，既不懂查找承辦商檢

查樓宇，也不懂維修技術，有些資金短缺的

業主，對於如何申請款項驗樓驗窗更感徬徨

無助。面對高深的法律條文，業主也未必懂

得如何掌握強制驗樓驗窗的法例要求，大感

疑惑。此外，部分樓宇因種種原因未能成立

法團，無人管理，誰去統籌遵守法例又引申

出另外的問題。

當局表示，會「積極透過公眾教育及宣

傳，建議業主跟從有關最佳做法」，而政府

也為有關政策提供支援，包括為首次強制驗

樓人士提供資助、提供技術諮詢服務和法律

轉介服務等。可是，這些相關資訊和支援，

從最新的調查來看，明顯未能有效落到大部

分業主手上，所謂「適切支援」和「積極的

公眾教育和宣傳」的說法，和現實有不少落

差。

政府作為政策推動者和執法者外，也要照

顧業主面對新政策時所產生的憂慮和恐懼。

政府宣傳不足，不能有效把政策的良好理念

告知公眾，結果再好的政策，往往在執行時

引起民意反彈和非議，推行時未能全民同

心，這種狀況應該改變。

(相關新聞刊A22版)

擴大匯率波幅 深化人民幣改革 強制驗樓驗窗 上情必須下達

搶包山「兩王一后」殺入決賽
28日晚激鬥分勝負 4屆冠軍VS上屆王與后

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）距離每年一

度的長洲太平清醮尚有不足2周時間，當中最

矚目的「搶包山比賽」於昨日舉行選拔賽。經

過一輪激烈比拚後，4屆「包山王」郭嘉明及

上屆「包山后」鄭麗莎以大熱姿態，各以男、

女子組第一名成績晉身決賽；上屆「包山王」

張文翔則以男子組第二名順利入圍，本月28日

晚舉行的決賽勢有一番龍爭虎鬥。

太平清醮將於本月28日舉行，全日焦點為於晚上11
時30分舉行的搶包山比賽。今屆賽事共吸引209

人報名，最終有逾80人參加昨日的選拔賽。參賽者分為
4人一組，攀至包山的指定高度並拍打信號，完成時間
最快的9男3女將進入決賽。

4屆冠軍郭嘉明8秒內登頂
去年選拔賽時不慎失足而無緣晉身決賽的4屆冠軍郭

嘉明，今年再挑戰賽事，昨日以7秒68的首名成績，晉
身決賽，更是所有參賽者當中，唯一在8秒內完成；去
屆冠軍張文翔則以8秒03的第二快時間完成。女子組方
面，鄭麗莎以10秒45第一名晉身決賽，較第二名的黃嘉
欣快1秒63。
郭嘉明對成績感滿意，又指已發揮出近九成水準，未

來2周將會多作握力訓練，希望決賽時能發揮出最佳水
準。一周前在搶包山訓練中不慎擦傷大腿的張文翔表
示，由於對傷口有少許顧忌，影響表現，但總算無礙進
入決賽。他又指出，選拔賽與決賽完全是兩回事，後者
歷時3分鐘，氣力及耐力要求高，他會盡力而為。

上屆冠軍鄭麗莎帶傷上陣
鄭麗莎表示，2周前運動時扭傷腳腕，醫生一度建議

她休息3個月，但她仍堅持「上陣」，終以女子組首名成
績晉身決賽。她說：「能以首名晉身決賽，為我打下了
一支強心針。」現年20歲、就讀科技大學計算機科學2
年級的黃可欣，昨偕朋友首度參賽，想不到竟能成功躋
身決賽。已有3年攀石經驗的她笑說：「平日我爬得很
慢，想不到今日爬得這麼快。」決賽當天有12人一同在
包山上比賽，黃可欣亦擔心有一定危險，但會盡力做到
最好。

63歲老將選拔賽成焦點
現年63歲的退休公務員劉顯揚昨亦成為其中一個焦

點。他在起步一刻已受挫折，多次嘗試下才成功躍上包
山架底部，雖然已無望晉身決賽，但他仍沒有放棄，終
在全場人士鼓勵下，成功以34秒08完成比賽，贏得現場
一片掌聲。選拔賽過後，12位進入決賽的健兒獲大會安
排配備決賽當日用作盛載包子的背包，在包山上練習。

今年飄色重傳統 民間故事作主題

七蚊平安包不漲價 千六元房已租八成
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）長洲

太平清醮已於去年列入國家級非物質文
化遺產名錄之內，主辦單位預料今屆湧
進長洲觀看盛事的人流高達7萬人次，
氣氛熾熱程度為近年之冠。距離活動舉
行的時間尚有十多天，長洲部分度假屋
預訂率已近80%。另外，活動主角「平
安包」及節日精品受通脹影響，成本紛
紛上漲10%，但商販們都未敢加價，寄
望薄利多銷。

女檔主精品生意料破10萬
打醮、飄色、搶包山等是太平清醮期

間的特色活動，每年均吸引數以萬計旅
客到長洲，萬人空巷當然是做生意的好
時機。每年4月至7月都會到島上開檔擺
賣精品的張小姐預料，擺賣數月的生意
額可高達10萬元，「正日」前每日有
1,000元至2,000元收入，「正日」更能錄

得2萬元至3萬元生意額。
為迎戰今年的做生意良機，她的檔攤

早已擺滿以太平清醮為主題的精品，包
括吊飾、小風扇以及鎖匙扣等，售價介
乎10元至30元不等；為吸引顧客，更額
外預訂幾款不同的吊飾。由於貨品均來
自內地，人民幣匯率高企扯高來貨價，
但張小姐卻未敢加價，因為她擔心今年
生意或不如去年：「去年太平清醮是5
月，假期多，今年是4月，假日不多，
生意未必有去年理想」，希望薄利多
銷，因此不敢提高售價。
一年一度太平清醮亦帶旺長洲的度假

屋，距離清醮尚有十多日，三元行的房
間已有80%被預訂，部分更早於2月、3
月預訂，清醮期間房價會較平日貴近1
倍，以一間家庭房為例，平日價格600
元至700元，假日1,200元，清醮期間房
價達1,600元，但整體房價與去年相若。

負責人杜太表示，「主要做熟客生意，
不想加價太多。」杜太續指，受惠於個
人遊，近年長洲度假屋的生意不俗，
「市區房價貴又無房，長洲房價平又近
中環，旅客租度假屋當住酒店」。
「平安包」是太平清醮的其中一個主

角，大會平安包兩家指定製造商之一、

已有逾36年歷史的郭錦記餅店負責人郭
錦華表示，今年平安包的成本上漲約
10%，但售價維持每個7元。他又指出，
前年共賣出1萬個平安包，但由於大會
至今未下訂單，目前難以估計今年賣出
數量，但他估計打醮當日要額外聘請20
名散工，才能應付顧客需求。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）每
年太平清醮的「飄色巡遊」吸引不
少市民及遊客到長洲觀看，多個街
坊會及體育會均派出飄色隊伍，場
面好不熱鬧。帶有政治諷刺色彩往
往是飄色的其中一個特點，但有街
坊會表示，由於太平清醮已列入國
家級非物質文化遺產名錄，今年的
飄色將以古色古香的傳統民間故事
為題。

清醮列文遺 題材暫未定
長洲新興街街坊會常務執委吳浩

文表示，因應太平清醮已列入國家
級非物質文化遺產名錄，會以古色

古香的飄色展示人前，但目前題材
尚未敲定，但「色芯」(飄色上表演
的小童)人選則已選定，稍後會安排
他們試衣服，並作最後準備工夫。
另一個街坊會的資深飄色師傅歐

來貴表示，香港社會愈來愈政治
化，故今年不會再以諷刺時弊為題
材，改為表達正面訊息，「最重要
是有人欣賞我們的飄色。」有逾60
年製作飄色經驗的他又慨嘆，現時
街坊會內的飄色師傅都是上了年紀
的退休人士，根本沒有年輕人有興
趣承傳該工藝。
歐來貴表示，要做出支撐「色芯」

的支架一點也不容易，尺寸要十分

準確，讓小朋友站上後較舒服，否
則小朋友便會鬧彆扭。他又指出，
若身高逾42吋的小朋友便很難坐在
支架上，但現時已經愈來愈難找
「色芯」。
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■去年選拔賽時不慎失足，無緣晉身決

賽的4屆冠軍郭嘉明，今年以7秒68首名

晉身決賽。 香港文匯報記者劉國權攝

■「蜘蛛女」鄭麗莎以10秒45第一名晉

身決賽，較第二名的黃嘉欣快1秒63。

香港文匯報記者劉國權攝

■最年長的參賽者63歲劉顯揚受到全場

鼓勵，終順利完成比賽。

香港文匯報記者劉國權攝

■科技大學計算機科學2年級的黃可欣，昨

偕朋友首度參賽，想不到竟能成功躋身決

賽。 香港文匯報記者劉國權攝


